

Significado de la clase media como nivel social.

Se ha de tener en cuenta

a) que no es burguesía

b) que es pequeña burguesía, pero no en el sentido de la sociedad occidental (excepto en Cataluña, donde tenemos a los menestrals)

Marià Ratañau: clase media = burguesía, mejor dicho
ni aristócratas, ni obreros

después " " se reduce a un nivel social peculiar vida
española. Es importante, porque comprende

Intelectuales
Funcionarios
Militares
Pequeño comercio } los cuales van a
intento hacer evolución
siglo XX.

Pedrains facil de acceso a clases superiores: de siempre / medios
notarios profesores

Però n'hi també nacional, en cuants funcionaris.

Los intelectuales. - Pueden considerarse como ~~constituir~~ un nivel social.

se divide en tres tipos

{ intelectualidad / universitarios -
periodistas
hombres de letras -
profesionales { técnicos / ingenieros
arquitectos

administración del Estado

como lo indica la
palabra profesionala.
(del siglo XX).

Los límites entre estos grupos son difícil de establecer. Pero vamos a separar
de modo bascular los funcionarios, dotados de un espíritu particular.

El grupo de los intelectuales puros no desempeña papel social importante en
España hasta la segunda mitad siglo XIX. En efecto, ni los universitarios habían

influido en vida política del país, en cambio no constituirá una plataforma social. De ello nacen de hacer las excepciones [abogados + notarios ⁽²⁾ médicos]. La primera aparece en fuerza desde 1808, con régimen constitucional, al plantearse serie problemática política y jurídica, que la pone primer plano. Puede decirse que personalmente regla XIX se reclutaría en este nivel. En medio tiene ya tradición antigua y no hay porque insistir en ello. Pero su número es siempre reducido; unas 10.000 familias?

Con la segunda mitad del siglo XIX llegan España alab nuevos concienciantes. Entre la masa de la población y la ciencia aparece una clase especializada que sabe cómo van las cosas y son imprescindible para la industria y el desarrollo del Estado. El intelectual recibe una nueva conciencia de su misión: ha de reformar el país (y aquí importancia obvia de Santiago del Río e Instituto Libre de Enseñanza) y ha de hacer la práctica de su reforma (aparecen Escuelas de Ingenieros, Escuelas de Agricultores, etc.). Estos son nuevos discursos con la realidad española:

social / surgen un nuevo elemento burguesía técnica obrera

ideológico / perscan el virus reformista con tendencia revolucionaria.

Durante Restauración apena hay problema. Pero se plantea con más énfasis. Se da aquél momento intelectualidad así en primer plano. El grito de moda es técnica y como a medida no va a llegar al otro aspecto (Junta de Ampliación de Estudios, Dr. E.C.). Los abogados empiezan a pasar a 2º plano en política. Técnicos preparan varias sociedades de distintos puntos. Aumenta poder Estado lo proporciona nuevas oportunidades. Intelectuales dan apoyo tentativas nuevas reforma Estado, buscando siempre entre problema eficacia y problema libertad. Para los técnicos, problema principal es eficacia. De aquí tendencia socializante.

El funcionario. La administración homogénea del siglo XVIII se derrumba desde el año por lo menos de 1808 y la instauración del nuevo orden constitucional, en el que el Estado es llamado a ocupar el menor lugar. El funcionario queda en situación poco privilegiada

<ul style="list-style-type: none"> a) porque no le necesita poco b) porque paga poco y mal c) porque el <u>funcionario</u> lo desprecia
--

Funcionarios forman especialmente en nuevos ministerios, y son intelectuales de segundo filo, que no han tenido éxito en su misión.

Su situación no es fija. Son nombrados y despedidos a convenio con la cognición política y del uso color del nuevo ministerio. Esta situación llega a su colmo durante la Restauración, con los equipes de la corte. Esta es una figura típica de la época.

Pero la Restauración vence este problema al crear los equipes o calafato general del Estado. El equipo, la plantilla o el calafato tiene aquí su grande éxito a partir de 1917. La burocracia aumenta más cesar, y esto llega a crear un tipo social privilegiado en el Estado de Portugal: quien adquiere su cargo, adquiere también parte de la soberanía del Estado, y de ahí su importancia. No es el funcionario al servicio del país, sino el país que sirve al funcionario.

In esta zona misma calle situar a los dependientes grandes funcionarios de las grandes compañías bancarias, situados en un mismo plan y en el grupo de servicio. Por otra parte, el paso de una a otra situación es fácil en muy pocos días.

El funcionario tiende al Estado burocrático; a veces a el mismo Estado. De aquí su función socializante y siempre partidaria de regímenes autoritarios.

(4)

Los militares. El ejército ~~sup.~~, cuya carácter autoritario prevalece todavía en el siglo XVIII, sufrió profundas transformaciones a lo largo de la centuria. En primer lugar, pierde su calidad de aristocracia. Los oficiales son titulares en cada vez más reducida, hasta convertirse en unidades privilegiadas (Húsares, Reg. Regno) etc.).

Duego, oficialidad se populariza a través guerra Independencia y carlistas. Los caudillos son gente de humilde cuna (Navares, Expedición Frans. Carlista), aunque luego, clase alta; figuran como nobles. Sus compañeros, superiores, revelan su origen (Bosch, Mañas, etc.).

La Restauración establece modelos franceses. Escalafón, cuerpos, academias. Quien va a Academia? La mayor parte son pequeños burgueses o clase media de ciudades pequeñas castellanas. Sería interesante conocer ~~discursos~~ y manejos.

La Academia forma una mentalidad especial de la clase media. Se hace naturalmente nacionalista y partidaria de la tradición. Pero hasta cierto punto, una Espíritu liberal. Pero después hay ataques, y general terminan siendo sólamente conservadores (caceros). Mandando un espíritu de campesinos, provocan un cuerpo compuesto a la revolución de 1917 de extrema izquierda mundo país. Hay esperanzas revolucionarias en ellos, lo que le lleva al tipo de revolución social conservadora pura del fascismo.

1927 219 gen.
19.706 of.

1/10

Tran. 1/1

Ventre b'son
FCA Artillería

(III)

Sindicato profesional!
Espíritu de cató!

Mat.
?

El pequeño comercio. Fue gran importancia en determinados regímenes, como Cataluña, y en algunas ciudades, como en Madrid. En las ciudades con tienda orientada, fuera del circuito de importadores, etc. grandes empresas.

La historia del pequeño comercio es un reflejo de la marcha económica del país. Prospere en las grandes épocas de expansión y cae en las ~~de decadencia~~ crisis. Su característica es la escasa resistencia a los cambios de signo de la coyuntura. En épocas de crisis es fácilmente quebrable al desaliento ~~y la acción~~. Políticamente liberal (en el más estricto sentido del Estado, pues no tiene amistos del capitalista) y anticlerical (por sus gustos, una dominante intuición), o bien la base política es izquierdista o socialista (partidos demócratas, republicanos), ~~frente~~ ideológica y asociativa (caso Tugendt, en Francia).

Dicho esto, pequeño comercio tiene siguiente fase prosperidad:

- a) 1854 - 1864
- b) 1876 - 1886
- c) 1915 - 1929
- d) 1924 - 1929
- e) 1947 f. 1957

causadas, entre
causas políticas

Período del artesano. - El artesano se ha ido extinguiendo, tanto el estatus de ser hoy considerado como algo folklórico. Realmente, es una reminiscencia del de la época feudal.

El artesano tuvo en la primera un sistema de defensa. Caido esto en 1830 ante supuesto tiempo, solo resistió: *fue muy hábil en una materia (artista de la época)* *para un tipo de personas* *al proletariado.*

El principal enemigo del artesano es → baja precio mercado competencia industrial
→ inflación
Se comprende que en España época crucial ^{nueva} artesano fuera Restauración, un equipamiento industrial / devaluación peseta.

En siglo XX el proceso se ha generalizado, y hoy no cuenta como factor social. Los artesanos declarados han alimentado el verdadero equipo de revolucionarios, fomentando sindicalismo / asociaciones obreras de resistencia.

Propietario agrícola local. Puede considerársele clase media. Ha contribuido un gran papel en la modernización de la agricultura desde 1850. En la actualidad conservadora del país. Casa rural ha propagado progreso, pero no negado resolución, y se ha encontrado entre dirigentes y dirigentes, o sea entre campesinos y latifundistas. Muchas veces ha sido elemento caudillo, a veces a revoluciones del gran campo. Durante Restauración vivió su gran época.